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贯彻始终的自由贯彻始终的自由贯彻始终的自由贯彻始终的自由    

时间: 30 分钟                                                                                                                          

 
【【【【前言前言前言前言】】】】 
 
我们从 2 月开始读加拉太书，中间有元宵节，复活节，母亲节，还有 3 月 20 日开始主日崇拜。所以我

们现在才说到第 5 章，今天是第 10 讲，加拉太书预计讲 13 次，所以下个月底会结束。从这个月开始，

每个月的月底母会的陈牧师会和我交换讲台。另外这个星期已经和 PCYC 签约，预计 7 月初会搬过去

崇拜，星期四的查经班暂时不变。我们一起来祷告。 

 

到现在，我们应该已经很了解加拉太书的目的。起因是有一些在教会里教导错误教训的人，要求外国

人除了信耶稣之外，还要行割礼成为犹太人，才是基督徒。跟随耶稣的使徒保罗，很严厉的用自己的

例子，和圣经的教训，来劝勉以色列人走正确的道路。 

 
1. 向来跑得好向来跑得好向来跑得好向来跑得好 
 
5 : 1 基督释放了我们，为使我们得自由。所以要站稳了，不要再被奴隶的轭挟制。 

5 : 2 我—保罗告诉你们，你们若受割礼，基督就对你们无益了。 

5 : 3 我再指着凡受割礼的人确实地说，他有义务遵行全部的律法。 

5 : 4 你们这要靠律法称义的是与基督隔绝，从恩典中坠落了。 

5 : 5 至于我们，我们是靠着圣灵，凭着信心，等候所盼望的义。 

5 : 6 因为在基督耶稣里，受割礼不受割礼都没有功效，惟独使人发出仁爱的信心才有功效。 

 

第七节保罗称赞他们的过去，你们向来跑得好。跑得好是什么意思？是不是代表他们做了很多善

事？如果你看前后文，第1-6节给了我们一些线索。第1节说，要站稳了，所以从前他们站的比较稳。

第二节，跑得好代表他们没有被行割礼的教训影响。第5节，靠着圣灵，凭着信心，等候所盼望的义。

所以向来跑得好，就是一直不依靠自己的能力，跑得好不是做得好，是Let Go。是一直让圣灵来掌管，

有信心神已经拯救，而且将来会完全的拯救。如果看第一节，跑得好，也就是很自由的跑，没有挟制

的跑，这不是一种放纵，而是真正的自由。 
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神召我们来得自由，是什么样的自由？从前以色列人要行很多事，为的是要讨神的喜悦，可是他

们永远没有办法得自由，因为总是有一些事情他们没做好，这些没做好的事就是罪，一直控告他们。 

 

就好像我的女儿Esther，有很多时候她做得很好，但是也有很多时候她做的不好，让爸妈生气。可

是如果你问她，你做不好的时候爸爸爱不爱你，她会说，爱，然后还会说，可是爸爸还是要处罚我。

如果你问她，爸爸为什么爱你，她会说，因为她是我的女儿，我是她的爸爸。她无论做的好不好，我

都仍然爱她，但是做不好我还是会处罚她。我处罚她的时候，她仍然会伤心，但是她永远不用担心，

我会和她断绝关系。我在口头上承诺Esther我爱她，或许也在行动上爱他，但神的承诺更彻底，祂应许

会怜悯我们，祂更为我们死在十字架上。 

 

自由是什么意思，就是耶稣基督已经为我们死在十字架上，付上了罪恶的代价，神从此不算我们

是罪人。所以，每次我们做不好的时候，我们知道，神已经原谅了我，我永远不会和他断绝关系。 

 

换句话说，自由不是我们从此没有罪，或是不再犯罪，而是我们知道，即使我们做错了，神还是

会原谅我们，我不再需要靠着做好事得到神的爱，因为再好的基督徒总有做不好的时候。 

 

2.   一点面酵的拦阻一点面酵的拦阻一点面酵的拦阻一点面酵的拦阻 

5 : 7 你们向来跑得好，谁拦阻了你们，使你们不顺从真理呢？ 

5 : 8 这样的劝导不是出于那召你们的。 

5 : 9 一点面酵能使全团都发起来。 

5 : 10 我在主里深信你们必不怀别样的心；但骚扰你们的，无论是谁，必须承受惩罚。 

5 : 11 弟兄们，我若仍旧传割礼，为什么还受迫害呢？若是这样，十字架绊倒人的地方就没有了。 

5 : 12 恨不得那骚扰你们的人把自己阉割了。 

 

所以基督徒是自由的，可是这个时候有人要阻挡基督徒的自由，.基督徒的生命就好像是障碍赛，

我们知道我们如何得到自由，可是总有人要告诉我们你要做这个做那个。第8节保罗说这样的劝导不是

出于那召你们的，意思是说，这样的劝导，不是从神来的。也就是说，是假的，是害人跌倒的。保罗

相信他们的心是正的，凭着信心，但是这些教导人的有祸了。 

或许你会想，保罗那么担心这个教会，那是不是有很多人都跟随了这个假教训。可是从这段看起
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来，可能有几个比较重要的人物在散播错误教训，还没有影响很多的人。可是保罗很担心，因为有些

教训看起来没什么大不了，不过是要求这些外国人做一个割包皮手术，保罗却诅咒这些散播假教训的

人变成太监。他用一句话来说，恨不得那骚扰你们的人把自己阉割了。有这么严重吗？ 

 

保罗用的比喻是，一点面酵能使全团都发起来。从字面上来看不难理解。上个星期日我们去了程

阿姨家，看见了一堆包子。做包子最重要的就是发面的时候，我上个星期做了一些包子。我用600克面

粉，只需要6克酵母，整个面团就发起来了。一比一百，事实上，还不只是这样，有一个台湾妈妈，她

的冰箱里有流传了不知道多少年的酵母，从一个西人开始，做了酵母，然后就挖一点给人，最后一传

十、十传百，这个酵母就一直流传下去。所以有许多人的家中都有了这个酵母，然后做了好多好多的

面包。 

 

记得我们说过，福音加上任何事就不是福音。信耶稣加上割礼就失去耶稣。错误和罪，有类似的

情况，都会扩散。如果我把“一点面酵能使全团都发起来。”这句当时的俚语，拿到现代，就是：“一

粒老鼠屎，坏了一锅粥。”另外一个意思是“差之毫厘，谬以千里。” 

 

所以不要小看这一点面酵，请问什么是你的面酵，什么是拦阻你单单相信神，不凭自己的能力？

今天就向神说，把它拿掉，等到你失去自由的时候，就来不及了。发起来了的面团，不能叫他不发，

最好的方法，就是在挖一个洞，把酵母加进去的时候，把酵母连旁边的面团一块挖掉，这就是保罗在

做的事。保罗的意思是，你们那么喜欢割，干脆去做太监好了，这让我们看见他是如何痛恨这些教导

错误教训的假教师，因为做太监很惨，但还惨不过信错福音。 

 
3. 自由的去爱自由的去爱自由的去爱自由的去爱 
 
5 : 13 弟兄们，你们蒙召是要得自由；只是不可把这自由当作放纵情欲的机会，总要用爱心互相服侍。 

5 : 14 因为全部律法都包括在“爱邻如己”这一句话之内了。 

5 : 15 你们要谨慎，你们若相咬相吞，恐怕要彼此消灭了。 

 

每一次保罗讲到自由，讲到恩典，几乎每次他都会要基督徒更努力，不是更随便。罗马书第8章，

哥林多前书8章，哥林多后书3-5章，以弗所书3-4章。这里也一样，保罗要人不滥用自己的自由，如果

你知道神爱你，你就更应该回应祂的爱，而不是做更多让祂伤心的事。 
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自由的去爱，不是自由的去犯罪。这里说一个自由的基督徒，要用爱心互相服侍。服侍有做仆人，

或是做奴隶的意思。这里有另一个吊诡或是看似矛盾的想法。自由去爱，也就是自由去做奴隶。奴隶

本身是不自由的，什么叫做自由的做奴隶？ 

 

并且，14节说全律法都包括在“爱邻如己”这一句话之内了，这句话也可以翻成爱人如己。不是

说不用守律法吗？为什么这里还是提到要守爱人如己这个律法？全律法都包含在这一句话，不难理解，

因为爱人的人不会去偷盗、伤害、辱骂。可是爱邻如己本身也是一种律法，就好像耶稣给人的命令，

要爱尽心尽性尽力尽意爱神，要爱人如己。那么保罗还不是在守律法，而且是有更多的律法，因为旧

约的条例613条数的过来，但是爱神爱人太广了，数不过来。那么基督徒岂不是从一种挟制换成另一种

的挟制？ 

 

要回答这个问题，首先回到自由的定义，基督徒自由不是说不守律法，或是不守道德律，而是不

把守律法当成和神有好关系的条件。所以基督徒不但应该守律法，而且应该守的更多更广，因为你更

了解神如何爱你，所以你无法不回应祂的大爱。这也是我们爱，因神先爱我们的真正意义。神的爱大

到一个地步，你没有办法不爱祂，不遵守祂的话。你有没有碰过一个人，这个人对你真好，好到你没

有办法不对他好。神的爱就像是这样，他不单单给我们自由，不被罪恶控告，他也给我们自由，自由

的去爱祂，爱他人。 

 

所以自由的做奴隶的意思是，自己愿意成为奴仆的样式。有能力，但是不用自己的能力对付人，

叫做谦卑。记得我上次说过，要往上，先往下吗？论能力，谁能大过耶稣。但耶稣就是这样的放弃了

自己的自由，所以我们能够得到自由。耶稣自由的放弃了自己的自由，成为人的奴仆，就是爱最大的

体现，祂自由的选择往下，成为人的样子，祂有能力从十字架上下来，有能力将这些虐待祂的人全都

毁灭，但是祂没有。看起来很傻，可是这才是真正的自由。 

【【【【结论结论结论结论】】】】 

愿神让我们得着真正的自由。自由的良心，不受罪恶的控告；自由的持守真道，不被面酵所绊倒；

自由的去爱，放下自己的骄傲，服侍周围的人。我喜欢 Catherine 姊妹店里的一句话，“神爱你，耶稣

救你，我服侍你。”我们一起来祷告。 


